



Objectif Terre

L'EXPÉRIENCE DE HAPPY CHANDARA NOUS APPREND CHAQUE JOUR QU'UNE ÉCOLE EST UNE MATIÈRE VIVANTE, OÙ TOUT EST EN PERPÉTUELLE ÉVOLUTION. Ainsi, dès 2016, présentant l'ampleur de la crise climatique, nous avons créé des potagers de permaculture et enseigné nos premiers cours de protection de l'environnement. Convaincues par notre engagement, plusieurs dizaines de nos élèves étudient aujourd'hui les énergies renouvelables ou l'agronomie raisonnée. La lutte pour l'environnement n'est plus un effet de mode, et nos élèves seront demain en première ligne pour occuper les nouveaux métiers destinés à sauver la planète. Transmettre la conviction du green aux jeunes des pays émergents est une urgence. 50% des Cambodgiens ont moins de 30 ans et, en accédant à la classe moyenne, la tentation d'une consommation frénétique est grande. Une réaction compréhensible quand on sort de la pauvreté mais qui, à l'échelle mondiale, risque d'achever notre planète. D'où l'urgence d'une prise de conscience par l'éducation, y compris en Europe. Voilà pourquoi nous intégrons pleinement la crise climatique dans nos programmes pédagogiques, matière devenue aussi incontournable que les maths ou le khmer. Et pour aller plus loin sur notre campus, une nouvelle équipe, la Green Team, a mis en place un espace de coworking entièrement végétalisé réunissant une dizaine de stagiaires de grandes écoles, telles que Polytechnique et l'Ecole centrale, des jeunes bénévoles passionnés par les enjeux environnementaux et des spécialistes de la permaculture.

Cette équipe développe aussi une plateforme, nommée la Chandara Academy en clin d'œil à la Khan Academy, sur laquelle des vidéos sous-titrées en khmer conçues à partir des documentaires de l'émission *Sur le front* sur France 5 (un grand merci au journaliste Hugo Clément!) seront diffusées à nos élèves et à la population des alentours dans la pagode du village. Ce projet fait suite à notre opération Zéro Plastique, au tri des déchets et aux nombreuses résolutions vertes du campus. Autre initiative de cette Green Team : prototyper la végétalisation (les plantes sont peu coûteuses au Cambodge) de nos trois établissements afin de faire descendre la température des classes d'environ 4 degrés. Car, on le sait, le réchauffement climatique va faire monter le thermomètre au-delà du supportable. L'interdiction de la climatisation (bien sûr déjà absente de nos salles de classes) va se généraliser, et seule une alternative naturelle permettra aux élèves de suivre demain leurs cours par 40 degrés, équivalent à un ressenti de 65 degrés à cause du taux d'humidité. La prestigieuse revue *The Lancet* annonce qu'un tiers des décès liés aux canicules dans les décennies à venir pourront être évités en doublant la couverture végétale des villes. Happy Chandara compte bien tenir son rôle d'école-pilote en testant et partageant ses innovations pédagogiques et écologiques. Et être ainsi fidèle à son nouvel adage : éduquer les filles, c'est aussi sauver la planète!

Tina Kieffer, *présidente-fondatrice de Toutes à l'école*

Kieffer.



Des jardins au grand cœur

A la recherche d'un endroit merveilleux pour vous ressourcer tout en soutenant une cause qui vous tient à cœur ? Les Jardins de Quercy, labellisés Jardin remarquable par le ministère de la Culture, vous attendent à Cambou, dans le Tarn-et-Garonne. Depuis 2008, leurs généreux propriétaires, Alain Herreman et Jean Donies, reversent à Toutes à l'école l'intégralité des droits d'entrée de leurs magnifiques jardins et des produits vendus sur place (plantes, confitures, thés...). C'est après leur visite à Happy Chandara qu'ils ont souhaité apporter leur pierre à notre campus. Nous souhaitons à nouveau les remercier ici pour leur fidèle soutien.

Les Jardins de Quercy, ouverts du mercredi au dimanche du 10 mai au 24 septembre 2023, www.lesjardinsdequercy.fr

Rejoignez notre Summer Camp

Vous maîtrisez très bien l'anglais, possédez (idéalement) un BAFA et avez un super contact avec les enfants ? Alors rejoignez l'équipe des bénévoles du prochain Summer Camp pour trois semaines au mois d'août sur notre campus, à Prek Thmey, à 15 kilomètres de Phnom Penh. Vous serez logé et nourri dans l'un de nos deux internats et ferez passer de belles et actives vacances à 600 de nos élèves. Au programme ? Activités sportives, artistiques et ludiques dispensées en anglais. Une expérience dans l'humanitaire qui vous transformera à jamais !



Nos ambassadrices de la réussite

- Toutes nos félicitations à Tola Chhorn pour son admission à l'École des mines d'Alès, l'une des écoles d'ingénierie les plus réputées de France. Avec cette poursuite d'études de haut niveau dans les ressources minérales, Tola démontre une fois de plus l'excellence de l'éducation à Happy Chandara !

- Étudiante en 3^e année d'agronomie, Srey Ne Say a obtenu une bourse pour rejoindre en septembre prochain les bancs de la prestigieuse université de Tsukuba, située dans la « Silicon Valley » japonaise

avec ses 250 centres de recherche. Un sésame pour des études scientifiques avancées, notamment en agriculture intelligente. Notre étudiante prépare son départ en suivant notre programme Bachelor Upskilled (confiance en soi, concentration, performance...), délivré au sein de nos deux foyers post-bac.

- Et petit clin d'œil bien sûr à Panha Nai et Srey Ka Meth, déjà citées dans notre dernière newsletter, qui étudient pour cinq années à la prestigieuse école d'ingénieur française INSA Lyon.



De gauche à droite : Tola, Srey Ne, Panha et Srey Ka.



Criquets et vers de terre

Notre ferme à insectes vient de livrer ses premiers kilos de compost produit par des vers de terre, engrais extrêmement efficace et écologique qui sera utilisé dans nos jardins de permaculture. Elle a également donné le jour à sa première génération de criquets! Nos élèves ont appris à les cuisiner, frits ou déshydratés sous forme de poudre à ajouter dans des cakes. Une nourriture d'avenir car aussi riche en protéines que le bœuf, dont l'élevage assèche les sols. Si vous voulez les recettes, n'hésitez pas...



Atelier découverte à la ferme d'insectes pour les maternelles.

Urgent : collège à rénover

En 2012, notre beau collège sortait de terre et a accueilli depuis près de 1 000 élèves. Mais l'usure du temps, aggravée par les moussons, a fait son œuvre... Aujourd'hui, comme vous pouvez le voir sur ces photos, il est urgent de le rénover, mais une telle entreprise grèverait fortement notre budget. Nous avons donc décidé de lancer une levée de fonds participative, et même les tout petits dons seront les bienvenus. Un grand merci!



Le tee-shirt de la fidélité

Cela fait douze ans que Caroll reverse à Toutes à l'école les bénéfices de son tee-shirt devenu collector. Cette année, trois nouvelles personnalités engagées, Anne-Elisabeth Lemoine, Gwendoline Hamon et Julie Gayet, ont rejoint notre fidèle ambassadrice Anne-Claire Coudray et notre présidente-fondatrice, Tina Kieffer, pour une séance photo des plus joyeuses. Tissés en coton bio et en plusieurs coloris, deux modèles, un romantique et un plus teenager, vous permettront d'hisser nos couleurs dès le mois de mai. **29 € dans toutes les boutiques Caroll et sur www.caroll.fr**



Les dents du bonheur

Créé dès 2007 pour soigner les nombreuses caries liées à la malnutrition de nos petites protégées, notre cabinet dentaire s'est encore modernisé grâce à notre dentiste référente et bénévole, Marie Carat, et à la générosité de trois entreprises spécialisées. Ainsi, Julie Solutions nous a équipés d'un logiciel permettant de suivre l'historique dentaire des élèves, et GC et Komet nous ont fait don de matériaux et de consommables. On leur dit *orkhun* (merci en khmer)!



Un petit geste qui fait beaucoup

Après le succès de l'opération d'arrondi solidaire en caisse avec l'enseigne Monoprix en janvier, c'est désormais au tour d'Etam, Sephora et Maisons du Monde de nous apporter leur soutien grâce à ce procédé miracle. Basé sur le principe des gouttes d'eau qui font les grandes rivières, ce petit don indolore effectué à chaque achat nous permet de garder la tête hors de l'eau malgré cette crise des levées de fonds. Alors, merci d'appuyer sur la touche verte du 15 février au 30 avril chez Sephora, du 1^{er} mars au 3 avril chez Maisons du Monde et du 1^{er} au 30 avril chez Etam.



Toutes sportives!

- En décembre, 32 élèves ont participé au semi-marathon international d'Angkor (photo). L'une d'elles est arrivée 41^e sur 1 665 participants!
- Après un tournoi de basket organisé à Happy Chandara réunissant 100 lycéennes, 6 d'entre elles ont participé en janvier au tournoi national organisé par la fédération cambodgienne de basket.



Bulletin de parrainage et de don pour vos amis

À nous retourner accompagné d'un chèque et/ou d'un RIB, à Toutes à l'école, 65, rue de la Saussière, 92100 Boulogne-Billancourt, ou bien rendez-vous directement sur notre site www.toutesalecole.org, onglet « Je parraine » ou « Je fais un don ».

66% des dons sont déductibles des impôts dans la limite de 20% du revenu net imposable.

Je parraine une élève : 35€/mois 50€/mois 140€/mois (parrainage exclusif*) autre montant _____ €

Je parraine l'école : 20€/mois 30€/mois 50€/mois autre montant _____ €

Adhésion annuelle à l'association Toutes à l'école : 20€/an (obligatoire pour les parrainages)

Je fais un don : 20€ 50€ 100€ autre montant _____ €

* Chaque élève est parrainée par quatre parrains-marraines. Si vous souhaitez parrainer seul une élève, le parrainage exclusif s'élèvera à 140€ par mois.

Madame Monsieur Société _____

Nom et prénom _____

Adresse _____

Code postal _____ Ville _____

Pays _____ Tél. _____

Email _____

Profession _____ Année de naissance _____

Comment avez-vous connu notre association ? _____

AUTORISATION DE PRÉLÈVEMENT PARRAINAGE (merci de joindre un RIB, Relevé d'identité bancaire)

Prélèvement : mensuel trimestriel annuel

IBAN _____

BIC _____

Nom de la banque _____

Adresse de la banque _____

Code postal _____ Ville _____ Pays _____

Date et lieu _____

Signature _____

Les informations contenues dans le présent mandat, et/ou confiées à l'association font l'objet d'un traitement informatique et sont destinées à n'être utilisées par le créancier que pour la gestion de sa relation avec son donateur. Elles pourront donner lieu à l'exercice, par ce dernier, de ses droits d'opposition, d'accès et de rectification tels que prévus au Règlement Général sur la Protection des Données 2016/679 (RGPD), relatif à l'informatique, aux fichiers et aux libertés, adopté le 27 avril 2016, et entré en application le 25 mai 2018, en adressant sa demande à l'association.

Réglementation des prélèvements – MANDAT SEPA (ou Espace Unique de paiement en euros) : en vous engageant comme parrain/marraine et en signant le présent mandat, vous autorisez Toutes à l'école (Numéro d'émetteur européen ICS n°FR60 ZZZ 508568) à envoyer des instructions à votre banque pour débiter votre compte à hauteur de la somme que vous aurez choisi de verser. Si vous souhaitez revenir sur votre décision, vous bénéficiez du droit d'être remboursé par Toutes à l'école, votre demande de remboursement devant être présentée dans les 8 semaines suivant la date de débit de votre compte. Vos droits concernant le présent mandat sont expliqués dans un document que vous pouvez obtenir auprès de votre banque.